

# LA CRÓNICA DE MENORCA,

## PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

**CONDICIONES DE LA SUSCRICION.**—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Mahon: en la Redaccion é Imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero núm. 9. En Ciudadela: D. Antonio Bagur. En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor. Los anuncios se admiten desde las nueve hasta la una de la mañana.

### MISION DE LA JUVENTUD CATOLICA.

#### DISCURSO

leído en la Academia de la misma en Jaen por el señor Lectoral

**D. Manuel Muñoz Garnica.**

Señores: en otro tiempo, bajo el imperio de otras costumbres, los ancianos eran la cabeza de la sociedad, los jóvenes eran el brazo. Llegada la hora de los combates, la juventud tomaba las armas; pero si era necesario resolver cuestiones importantes, se sometian á la deliberacion de los hombres maduros, se buscaba el consejo y la esperiencia de los ancianos. Siempre será de la mayor importancia la buena direccion de la juventud, porque la juventud ha de envejecer; y si primero es brazo, despues será cabeza, viniendo á caer en sus manos la suerte de la sociedad.

Esta era la regla general, la ley para los tiempos ordinarios, en días mas sosegados y felices, que vosotros, miembros distinguidos de la «Juventud católica» no habeis conocido. Entonces se tenia por ligereza seguir los consejos de la juventud, y la historia ha juzgado severamente á los gefes de los pueblos, que abdicando la suprema direccion de los negocios, prestaron oídos á la inespierencia de los jóvenes y se dejaron llevar de sus ciegos arrebatos.

Pero los tiempos han cambiado; hoy corresponde á la juventud una parte principal en todos los asuntos; se respeta su iniciativa, y se espera mucho de su generoso aliento. Es una novedad que se ha introducido en nuestras costumbres, y no nos desagradaría ciertamente, porque tiene á nuestros ojos una esplicacion satisfactoria.

El error ha envejecido entre nosotros con una rapidez asombrosa: en pocos años ha recorrido el círculo de todos los delirios que la mente pudiera concebir. ¿Cómo habrán quedado esas almas que siguieron el error en todas sus fases, y aceptaron las teorías mas absurdas en todas sus aplicaciones? Bien claro nos lo dicen las desventuras que todos lloramos. Esas pobres almas han envejecido tambien, y no pudieran, á no hacer Dios un milagro, coadyuvar á la restauracion de los principios sociales que las necesidades públicas y privadas reclaman con toda urgencia. ¿Quién hace caso de esa generacion que blasfema, de los ignorantes que todo lo niegan, de los reformadores que todo lo destruyen, ó de los malvados que se abrogan todos los derechos? Si no puede haber sociedad sin religion, sin leyes, sin creencias, sin instituciones, sin costumbres; si no se concibe que pueda el hombre vivir racionalmente sin respetar las tradiciones, sin tener un poco de cultura, sin portarse con alguna decencia, sin amar la virtud, ó sin aquel grado de elevacion moral que corresponde á la dignidad de su ser y á la alteza de su destino, ¿para qué podrán ser virnos los groseros materialistas, los estúpi-

dos ateos, los libres pensadores y la turba de socialistas cuya fiereza nos tiene horrorizados? Todo esto es muy viejo, señores: y si la sociedad no tuviera otros medios de que vivir, la sociedad pereceria de seguro á manos de aquellos mismos que habian tomado por su cuenta la tarea de regenerarla.

Y perece á nuestra vista. Como esos ancianos que de pronto y á un volver de cabeza bajan de golpe algunos escalones y caminan mas de prisa por la fatal pendiente, así nuestra sociedad de dos años á esta parte ha dado tan mala vuelta, que amenaza hundirse en el abismo. Menester es volver á los antiguos senderos y abrazar la verdad que todavía profesa este pueblo católico, tenido en mejores tiempos por el pueblo mas sensato de la tierra. La verdad es siempre antigua y siempre nueva; las almas afligidas con estos ultrajes á la religion suspiran por su triunfo; y el pobre pueblo, víctima de groseros engaños, empieza á conocer que ha errado el camino. La verdad reaparece aun á los ojos de los que por algun tiempo la habian desconocido, y reaparece con toda su hermosura, con todos los encantos de su eterna juventud. Que si el error se lleva á los hombres corrompidos y gastados, ¿qué mucho que la verdad atraiga los corazones generosos, amantes de la virtud? Si envejecen y mueren en sus errores, en sus excesos y hasta en sus crímenes los hombres irreligiosos que de su impiedad hacen gala, como si la impiedad no fuera deshonor, ¿por qué no han de vivir los que perseveran fieles á la religion y ayudan á propagarla con el ejemplo y con la doctrina? Si la moderna barbarie se organiza para rechazar el orden religioso y moral, haciendo cruda guerra á todos los principios constitutivos de la sociedad humana, ¿por qué la juventud católica no ha de salir á la defensa de la sociedad amenazada de muerte? Para ella son los combates, á ella le está reservado el honor de combatir y la gloria de vencer.

Sin duda hallareis justificada la parte que toma la juventud en la direccion de los negocios. Despues de los trastornos y desastres que presenciamos, fruto de las doctrinas mas disolventes, esta pobre nacion vuelve primero sus ojos á la Iglesia que tantas veces la ha salvado en los mayores conflictos, y luego á la juventud católica que representa las fuerzas mas sanas del país y sin cuya activa intervencion no se abreviarán los días de la prueba. Pero sabed, señores académicos, que de hoy en adelante no os perdonaremos la ligereza, la frivolidad, la inconstancia que en otras ocasiones solía dispensarse á la juventud: estais hace tiempo en posesion de una saludable iniciativa que bendijo y alenó la Iglesia en muchas obras de caridad y de edificacion para vosotros mismos y para vuestros hermanos; y aunque no esteis desamparados, como tampoco lo estamos nosotros que tenemos padre y madre en la santa Iglesia y en sus pastores legítimos, por el hecho de concurrir con vuestras luces y vuestros esfuerzos á una obra tan seria y tan importante, estais obligados á pensar y

obrar. Buena es la actividad, y laudable el celo; pero vuestra obligacion es portaros con la prudencia y consejo de la edad madura.

Os lo digo con toda ingenuidad, y quiera Dios que la franqueza con que voy á insistir en mi propósito sea un rayo de luz que ilumine á los jóvenes que me escuchan, y les haga conocer la importancia de su mision. Yo no estoy dispuesto á ser indulgente con las inconstancias y veleidades, con las imprudencias y descuidos de los jóvenes que pertenecen á esta ilustre academia; porque (oid atentamente estas palabras que quizás no se os han dicho todavía,) vosotros teneis que enseñar á los hombres. Alguna vez los hijos tienen que enseñar á sus padres; alguna vez los jóvenes tienen que corregir con buenos ejemplos y sana doctrina los vicios y los errores de la ancianidad; y la generacion presente sin duda ha recibido del cielo la santa mision de defender la verdad, oprimida por la tiranía de las sectas que desgarran las entrañas de la patria.

¡Qué destino el vuestro, señores! propagar la verdad con que nos libertó Jesucristo! vivir de la libertad con que nos libertó Jesucristo! profesar de palabra y obra las antiguas doctrinas, y ejercer para con vuestros mayores cierta especie de magisterio!

Aquí se advertirá un trueque de papeles que chocea á primera vista; pero en el trascurso de los siglos se señalan de vez en cuando ciertos períodos de transicion, en los cuales el orden natural de las cosas aparece invertido de esa manera. Cuando vino el Bautista ¿no fué para convertir á los padres á las doctrinas de sus hijos, como nos dice el Evangelio (1)? Y el divino Salvador ¿no decia á los hombres de su tiempo que sus hijos serian sus jueces? «Filii vestri ipsi iudices vestri erunt» (2). Pues esta es vuestra mision, señores: vosotros que teneis fé habeis de «traer los incrédulos á la prudencia de los justos,» como dice el evangelista san Lucas; de este modo «preparareis al Señor un pueblo perfecto.»

Nunca amareis demasiado esta sabiduría que nos ha sido revelada, y que la Iglesia de Jesucristo conserva en depósito. Amadla y buscadla desde vuestra juventud; escojedla por esposa y apasionaos de su celestial belleza (3). Las santas escrituras enumeran todas las ventajas que esta esposa divina os traerá en dote. Ella es rica en toda clase de bienes; y por ella jóvenes como sois, obtendreis el respeto y consideracion debidos á los ancianos. Si fueseis llamados á la vida pública, por ella ejerceréis en los pueblos saludable ascendiente; y cuando volviereis á la vida privada, por ella gozareis de reposo, porque su conversacion es siempre muy agradable, su compañía ahuyenta la tristeza, su trato no causa fastidio.

Siempre que los escritores sagrados hablan de la

(1) Lúe. I. 17.

(2) Lúe. XI. 19.

(3) Hanc amavi et exquisivi á juventute mea: et quæsi sponsum mihi eam assumere, et amator factus sum formæ illius. Sap. VIII.



juventud, parece que su estilo se enciende; los elogios son escogidos, y las frases tienen toda la delicadeza y ternura de la poesía. «Electi juvenes,» así se nombra á los Macabeos. A otros jóvenes muy distinguidos y muy amados escribía el evangelista san Juan en estos términos: «Yo os escribo, jóvenes, porque sois fuertes, porque el Verbo de Dios permanece en vosotros, y porque habeis vencido al espíritu del mal (1).» De otro joven se cuenta en el Evangelio, que Jesucristo, despues de haberle oído hablar, le miró y le amó. «Jesus autem intuitus eum, dilexit eum» (2).

Señores, acostumbrado á dirigir mi palabra á la juventud y tomar los conceptos de las santas escrituras, yo no se permanecer indiferente en presencia de esta edad, que es por lo común la edad de los nobles sentimientos, de las acciones generosas y de los gloriosos combates. Yo vengo á felicitaros porque sois fuertes: «scribo vobis, juvenes, quoniam fortes estis.» Si, se necesita fortaleza para conservar la fé cuando tantos la pierden: hay fortaleza en continuar siendo hijos humildes de esta Iglesia tan maltrada, cuando tantos han perdido el espíritu de sumision y docilidad para recibir con amor sus decisiones: hay fortaleza en conservar dentro de sí el verbo de Dios, cuando tantos se esfuerzan en su loca soberbia por borrar de sus almas el divino carácter que recibieron en el santo bautismo: fortaleza, en fin, se necesita para triunfar de vosotros mismos, permaneciendo fieles á la virtud y fieles á la verdad, venciendo al demonio del mal y al demonio de la mentira.

Voy á concluir haciéndoos una recomendacion que me parece muy necesaria en las circunstancias presentes. No temo por vosotros aunque oigais á cada paso las blasfemias y horrendas imprecaciones de los que á boca ilena se llaman ateos y materialistas: deploro el escándalo y me lastima el feroz desbordamiento; pero vosotros experimentareis hácia esos ataques tan brutales de la impiedad la misma repulsion que experimentan todas las personas razonables y medianamente cultas. Á lo que temo principalmente es á este espíritu acomodaticio del siglo, tan fácil en aconsejar las transacciones más ignominiosas. El bien y el mal, la virtud y el vicio, la verdad y el error, la fé y la incredulidad, todo se amalgama. Los conflictos entre el deber y la utilidad son una tentacion y un peligro: y muchas veces, cuando se necesita rendir homenaje á la causa de la religion y salvar el honor de los principios, se zanja la dificultad poniendo á salvo los intereses. Qué dolor! pocos observan con constancia la misma línea de conducta; es cosa muy rara la virtud sostenida; falta este vigor de las almas que se consideró en todo tiempo como signo de virilidad y prueba de fortaleza.

Señores, sed fieles á vuestros principios. No obezcai á esta afrentosa tendencia de vuestro siglo, sino reformad el siglo y acomodadlo, como dice San Pablo, á la novedad de vuestra vida (3). Ojalá pueda decirse de vosotros lo que el historiador sagrado dice del noble hijo de Nephthali: «Era un joven, que separándose de sus compañeros cuando iban á ofrecer incienso á los ídolos, se encaminaba al templo del Señor para ofrecerle la flor y las primicias de su vida (4).»

Señores académicos, mis queridos amigos, que en esta época de postracion y de universal abatimiento sea vuestra divisa la de aquellos jóvenes soldados que reunieron en su persona todas las glorias de Israel, como reunió Antíoco todas las ignominias. «Aunque todos ofreciesen sacrificios en aras del er-

ror, decia el esforzado caudillo de aquel puñado de valientes, yo y mis hermanos obedeceremos á la religion de nuestros padres (1).»

M. Muñoz y Garnica.

De «La Unidad Católica.»

(1) Mach. II. 19, 20.

## Seccion de Noticias.

Del «Diario Mercantil de Valencia:»

El miércoles pasó á ver al señor arzobispo una comision compuesta del alcalde señor Fuster y el facultativo Sr. Lopez Tarin, con objeto de tratar con S. I. acerca de una cuestion sanitaria que se roza muy directamente con el desalojamiento del barrio de Pescadores. La comision salió altamente satisfecha de los humanitarios sentimientos que en esta como en todas las cuestiones de importancia para su diócesis animan á S. E. I.

Parece que Castillo, el célebre astrónomo aragonés, ha pronosticado que este invierno hará un frio tan glacial como no se ha conocido desde el año 29, y que el barómetro descenderá 10 grados bajo cero por espacio de algunos dias.

Noticioso nuestro dignísimo prelado diocesano de los apuros en que se encuentra la Gran Asociacion de Beneficencia de los Desamparados, que está prestando grandes servicios á los pobres de la ciudad en tan calamitosas circunstancias, llamó á su presidente interino, á fin de enterarse de todos los pormenores de su angustioso estado, diciéndole que dentro de tercero dia, pondria á su disposicion la cantidad que pudiera reunir, haciendo un sacrificio y esfuerzo supremo, á fin de que no se privara de la racion á ninguno de los 550 pobres ancianos que la reciben.

Con efecto, según nuestras noticias, posteriormente ha entregado 3.000 rs. para tan caritativo objeto.

Digna del mayor aplauso es la conducta de nuestro Excmo. señor arzobispo, el cual, á pesar de la gran escasez en que hoy dia vive por no percibir nada ya hace muchos meses de sus legítimos haberes, como es público y notorio, procura sin embargo enjugar las lágrimas de los desgraciados, haciendo todo género de sacrificios por los pobres de esta ciudad y tambien por los muchos sacerdotes que en pueblos pequeños y sin recursos están pereciendo.

¡Dios recompense á S. E. I. su ardiente caridad!

Por la Administracion de Aduanas de esta provincia, se ha publicado el siguiente aviso:

«Administracion principal de Aduanas de la provincia.—Desde el dia de hoy, en cumplimiento de lo que se dispone en el capítulo 8.º de las ordenanzas de la renta, promulgadas por decreto de S. A. el rejente del reino de 15 de Julio último, la circulacion de las mercancías es libre en todo el territorio español, sin mas limitacion ni restricciones que las prevenidas respecto á los tránsitos en general en el capítulo 5.º y con relacion á los tejidos en particular en el artículo 173 de las espresadas ordenanzas, mientras estos géneros se encuentren en la zona fiscal.

Quedan, pues, abolidos los requisitos de guia y precinto para toda clase de mercaderías en su circulacion, tanto por el territorio libre como por la zona, siendo solo obligatorio en esta para los tejidos extranjeros la conservacion del plomo del marchamo como signo legal de su adeudo, y para los nacionales las marcas reconocidas como legítimas de sus respectivas fábricas.

Para la debida vijilancia de una y otra disposicion

ejercerá la suya el resguardo en la zona, y practicará la Administracion los necesarios reconocimientos, que en esta localidad se verificarán en la estacion del ferro-carril y en la seccion de aduanas del Temple por los funcionarios de servicio.

En su consecuencia, se advierte al comercio que las expediciones de tejidos que se dirijan de esta ciudad, deberán presentarse á su llegada en uno de los puntos citados, en donde sin detencion y con toda la brevedad posible, se practicará el lijero reconocimiento prevenido.

Lo que se anuncia al público para su inteligencia y gobierno de los interesados.

Valencia 1.º de noviembre de 1870.—El administrador, Antonio Navarro.»

Segun dice «La Correspondencia de España,» el protocolo presentado á las Cortes relativo á las negociaciones que han precedido á la presentacion por el gobierno de la candidatura del duque de Aosta se reduce, según las personas que le han examinado y á cuya veracidad nos referimos, á las copias rubricadas de una serie de cartas y despachos telegráficos cambiados entre el general Prim y el Sr. Montemar, y á otras dos cartas de Prim á Cialdini y de este á aquel.

La primera carta de Prim á Montemar lleva la fecha del 27 de Agosto. En ella dice aquel á este que está avergonzado de ver el fracaso que han sufrido todas sus candidaturas réjas, y que puesto que el rey Víctor se ha mostrado siempre favorable á dar un candidato italiano para el trono de España y que está ya «ebanlé» el duque de Aosta, que apriete hásta conseguir su asentimiento.

El Sr. Montemar responde á esta carta que apretará cuanto pueda, pero que el duque es de carácter muy enérgico y se muestra muy receloso de aceptar la difícil mision que se le ofrece en un pais como España, que todos los informes presentan como muy agitado y un tanto rebelde al restablecimiento de la monarquia.

En un despacho de fecha bastante posterior, Prim pregunta como van las negociaciones, y en otra añade urje ultimarlas de un modo ú otro, á cuyos despachos contesta Montemar: «No duermo ni de dia ni de noche.—Estoy tocando todas las cuerdas (textual).»

El duque de Aosta, que está en Turin al lado de su esposa, entrada en el octavo mes de su embarazo (dato de Montemar), contesta evasivamente; pero, instado por Montemar, el rey le trae engañado á Florencia, á pretexto de celebrar un consejo de familia, al que se invita tambien á los príncipes de Carignan y Humberto, para acordar el plebiscito relativo á Roma.

El príncipe Humberto es el encargado de revelar-le allí de lo que se trata. El duque de Aosta se resiste. Su padre le ataca y vacila. Una carta de la Cisterna, que le llega como llovido del cielo, acaba de decidirle. El Consejo de Ministros, que tambien habia vacilado durante algunos dias, cede á su vez y el señor Montemar telegrafía á Prim diciéndole: «Victoria en toda la línea.»

La victoria está, sin embargo, muy distante de hallarse asegurada, pues en el último despacho, Montemar, con todos los rodeos imaginables, dá á entender que aunque el duque de Aosta se aviene á ser monarca constitucional de España, si lo elijen las Cortes, exige que esta eleccion «sea ratificada por el voto nacional, según las tradiciones de su familia y la usanza de los pueblos libres.

El príncipe Federico Carlos publicó el 27 de Octubre la siguiente orden del dia á su ejército con motivo de la capitulacion de Metz:

«Con este baluarte han caido en pober de los con-

(1) I Joan. II. 13. 14.

(2) Marc X. 21.

(3) Nolite conformari huic sæculo, sed reformamini in novitate sensus vestri. «Ad Rom.» XII 2.

(4) Top. I. 1, 6.



quistadores inmensas provisiones. Reconozco vuestro valor, así como vuestra grande obediencia, serenidad, alegría y adhesión en los peligros y las dificultades. La trascendencia de este acontecimiento es incalculable. ¡Soldados reunidos delante de Metz! en breve marchareis á diversos destinos. Recibid mi salutación. ¡Ojalá encontreis nuevos triunfos!»

El 30 de Octubre, al medio día, llegó á Wilhelmshohe de incógnito la emperatriz Eugenia, acompañada únicamente del general Clary.

No podemos creer lo que dice un telegrama de Tours de que despues de saberse la capitulación de Metz se firmó una orden para prender al general Bazaine. Parece que, en virtud de instancias hechas por el almirante Fourrichon y por el ministro de Italia, Mr. Nigra, la orden fué detenida, permitiéndose á la señora de Bazaine partir para incorporarse con su esposo, La señora de Bazaine salió de Tours el día siguiente de capitular Metz, habiendo pasado la noche anterior en la embajada de Italia.

La Agencia Fabra nos comunica noticias sobre el resultado del plebiscito de Paris. Un globo caido en Nantes anuncia que el gobierno habia tenido á su favor 442.000 votos y 49.000 en contra. La tranquilidad no se habia alterado. Esta votación es una garantía del éxito de las negociaciones para el armisticio y para la paz.

Siguen los desórdenes en Marsella. Segun los últimos despachos, el día 1.º el club revolucionario, el de la guardia civica internacional y algunos nacionales se apoderaron otra vez de las Casas Consistoriales y batieron la junta revolucionaria, destituyendo al maire. El comandante general de la Guardia nacional, que se escapó, fue muy perseguido. Esquirros no tomó parte.

El llamado general Cluseret, que se allaba allí oculto, fué nombrado general en jefe. El comisario Alfonso Gent, enviado por el gobierno, llegó ya. La mayoría de la Guardia nacional, sin armas, le hizo una gran ovacion, siendo conducido á la prefectura. Allí la Guardia civica, en tumulto, le disparó un tiro, cayendo herido en el vientre.

Otro nuevo general nombrado por la Guardia nacional, el coronel Nicolás, recibió una descarga.

Un guardia nacional y un guardia civico resultaron muertos, y dos ó tres heridos. La guardia nacional se reunia para atacar á los revolucionarios.

De «La Bandera Católica:»

Un corresponsal de «La Patrie» escribe desde Cahors :

«Buena fama nos hacen muchos predicadores como el padre Joaquin, fraile capuchino, que predicó el domingo en Cahors. El espíritu de patriotismo ardiente, elevado y, por decirlo así, imperioso, produjo un efecto maravilloso en el auditorio.

Dejando á un lado el modo convencional de predicar, habló de la patria, de los prusianos y del deber sagrado de empuñar las armas. Nuevo Pedro el ermitaño, el fraile electrizó á sus auditores con una elocuencia sencilla pero poderosa, como todo lo que nace de un corazón noble.

Fuó presentado al padre Joaquin, quien me dijo venia de la Bretaña y de la Vendée, que habia recorrido, levantando el pueblo en nombre de la patria. Habló con admiración de aquellos países, donde todos se están armando, bien ó mal. Recientemente predicó á doce mil auditores, á cielo raso, animados todos del amor á Francia y del odio hácia los prusianos.

Díjome que no resistiria al deseo de marchar á la cabeza de los combatientes, sintiendo que no le era lícito usar espada ó fusil, pero yo le repliqué que

tenia en su favor el ejemplo del abispo Ademar, que por no verter sangre y por no faltar á las leyes evangélicas, derribaba á sus enemigos con una maza.

De «La Igualdad.»

Un colega hace estas ligeras é inocentes reflexiones acerca de los cambios de la fortuna y la consecuencia de ciertos hombres:

«En los días en que se fusilaba á unos ochenta ó noventa soldados, cabos y sargentos, comprometidos con Prim, mejor dicho, con Pierrad, en el movimiento del 22 de junio de 1866, doña Isabel, entonces reina de hecho, colgaba del cuello de Serrano el Toisón de Oro con que hoy se pasea por los salones del palacio de la regencia, dando apretones de manos á Prim, á Pavia y á Hidalgo, los dos últimos artilleros revolucionarios.

¡Si será liberal Serrano!

Por los días en que Zurbano era fusilado, D. Juan Prim y Prats recibia el título de conde de Reus y su entonces reina le colocaba en la manga el primer entorchado de oro.

¡Si será liberal Prim!

Hoy, cuando Prim alhaja orientalmente el palacio nacional en que habitaba, y convierte en un verdadero vergel el descuidado jardín que rodea su fastuosa vivienda, y manda á la condesa de Reus á visitar el cortijo de San Isidro. Pierrad, el hombre del 22 de junio de 1866, el que esponiendo su pecho á las balas, hacia que los artilleros pronunciados gritasen «¡Viva Prim!» mientras Prim se paseaba por Hendaia, gime en la carcel.

¡Si será liberal y agradecido Prim!»

Seccion Local.

A continuación publicamos los nombres de los Señores que componen la 4.ª Seccion de la Asociación de Católicos de Ciudadela.

Seccion 4.ª

- 97. D. Lucas de la Torre, Director.
- 98. » Pedro Barceló, Secretario.
- 99. » Francisco Barceló, Tesorero.
- 100. » Jaime Moll y Piris.
- 101. » Francisco Martorell y Olives.
- 102. » Tomás Salord y Salord.
- 103. » Diego Salord y Salord.
- 104. » Pedro Martorell y Olives.
- 105. » Gabriel Martorell y Squella.
- 106. » Miguel Franco y Garcia.
- 107. » Miguel Pons y Sastre.
- 108. » Miguel Jamet y Moll.
- 109. » Lorenzo Franco y Sastre.
- 110. » Miguel Faner y Moll.
- 111. » Antonio Franco y Sastre.
- 112. » Guillermo Alba y Llorens.
- 113. » Pedro Martorell y Squella.
- 114. » Juan Vives y Mayans.
- 115. » Antonio Pons y Amorós.
- 116. » José Anglada y Franco.
- 117. » José Monjo y Anglada.
- 118. » Magin Monjo y Pons.
- 119. » Jaime Salord y Bagur.
- 120. » Antonio Coll y Mesquida.
- 121. » Antonio Moll y Camps.
- 122. » Antonio Juaneda y Taltavull.
- 123. » Juan Sureda y Febrer.
- 124. » José Benejam y Sastre.
- 125. » Bartolomé Caules y Felip.
- 126. » Juan Moll y Camps.

Varias veces nos hemos quejado del mal empedrado de algunas calles de esta ciudad y

hemos sido atendidos. Con el objeto pues de que no se nos desoiga, hácenos presente á quien corresponde que en las noches en que la lluvia descende de las nubes que suelen ser frecuentes, y en que los transeúntes, á causa de que no se encienden los faroles suelen preguntarse si se ha pronunciado el «fiat lux,» es casi inminente el peligro de que se metan en los charcos que pueden verse por doquiera en las calles de Mahon.

Lo hacemos presente, á fin de que se den las órdenes para llevar á cabo la recomposicion que pedimos.

A la hora en que escribimos estas líneas todavía no se habia señalado el «correuet.» No lo estrañamos, pues anteayer salió de Ciudadela para Alcudia de donde debe llevar la correspondencia.

Ayer mañana salió de este puerto con direccion al de Tarragona la corbeta mercante española «Olimpia» de 350 toneladas al mando de nuestro distinguido amigo y paisano D. José Pons.

Igualmente salió ayer con destino á Cartagena la goletaa de guerra española «LIGERA».

En la tarde de ayer se practicaron diligencias por la activa guardia civil con el fin de averiguar si se encontraba un labrantin de la posesion «Barrancó de Binisaide,» el cual se suponía si habria atentado contra su vida, pues resulta que se encontraron encima de unos peñascos que miran al mar sus alpargatas y sombrero.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

San Máximo obispo y santa Eufrasia mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA hoy se hace la visita á la Virgen del Carmen.

Movimiento del puerto.

Buques despachados.

Día 17.

Para Rosas en lastre laud Providencia de 34 ton. p. Francisco Landino con 6 trips.

Para la mar goleta de guerra Ligera de 3 cañones y 130 caballos al mando del teniente de navio de 1.ª clase D. Joaquin de la Torre con 109 trips.

Observaciones meteorológicas.

Días.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrados.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un cuadrado en kils.
		Máx.	Min.					
11	751'	18'7	13'5	82	6'8	4	Ecalmoso	0'5
12	756'5	15'	8'8	68	6'9	5	SO fresco	4'

Afecciones astronómicas.

SOL—Sale á las 6 h. 46 ms.—Pónese á las 4 h. 44 m.

LUNA—Sale á las 1 h. 20 m. de la m.—Pónese á las 2 h. 4 m. de la t.





# SECCION DE ANUNCIOS.

## Nodrizas.

En esta imprenta informarán de una que desearía hallar criatura para amamantar en casa de sus padres.

## Para Alquilar.

Lo esta la casa de la Miranda calle de Sta. Ana número 3. Informarán en la Esplanada num. 8.

## CALENDARIO

PARA EL AÑO

# 1871.

Se venden en esta imprenta cada uno á

## 6 céntimos de escudo.

## CALENDARIOS PIADOSOS

YOH PARA OTROS

# 1871.

Contiene trabajos sumamente interesantes y de oportunidad, redactados por los mas conocidos escritores católicos.

Vendense en esta imprenta á

4 reales vellon.

## EL FIRMAMENTO EN 1871.

POR EL ACREDITADO ZARAGOZANO

## MARIANO CASTILLO.

Contiene además de muchas notas interesantes

### LA LEY PROVISIONAL DEL MATRIMONIO CIVIL.

Se venden en esta imprenta á 7 y medio céntimos de escudo (3 pessas petites) cada uno.

## ALMANAQUE de LOS CHISTES

para

# 1871.

# 4 Reales cada uno!!

Vendense en esta Imprenta.

## LA



ELEGANTE

ILUSTRADA.

## MODA

### PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear y la agradable, instructiva y moralizadora lectura de sus novelas y articulos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

Publicase los dias 6, 14, 22 y 30 de cada mes, y cada año forma: Un hermoso volumen de unas 1.200 columnas gran folio de escogida lectura, comprendiendo sobre 2,500 grabados, 48 figurines en acero iluminados con colores finos, porcion de dibujos de tapiceria, 24 grandes patrones, algunas piezas de música, 50 ó mas ejercicios de ingenio, como saltos de caballo, problemas de ajedrez ó geroglíficos; todo lo cual constituye un precioso Album digno de ocupar por su belleza, lujo y utilidad un lugar preferente, lo mismo en el gabinete de la aristocrática familia que en la mesa de labor de la menos acomodada señorita.

- 1.ª Edicion: Un año, 160 Rvn. 6 meses, 80. 3 meses, 45.
- 2.ª Edicion: Un año, 120 id. 6 meses, 65. 3 meses, 35.
- 3.ª Edicion: Un año, 80 idem. 6 meses, 42. 3 meses, 22.
- 4.ª Edicion: Un año, 60 idem. 6 meses, 32. 3 meses, 17.

### REGALO.

Los que se suscriban por un año á la edicion de lujo recibirán el ALMANAQUE Enciclopédico Español Ilustrado para 1870, cuya tirada es exclusiva para los suscritores de a MODA, y cuyo mérito no será menor que el de los anteriores.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

## EL VOLUNTARIO DE CUBA.

Diario de la mañana político, económico y liberal.

DIRECTOR PROPIETARIO:

D. JOAQUIN DE PALOMINO.

Este periódico imprime una edicion especial cada quinceña para los suscritores de Ultramar, recopilando en ella todo lo interesante de los números que diariamente publica.

Precio en provincias 24 rs. trimestre.

Se admiten suscripciones en esta imprenta donde está de manifiesto un número.

## LOS PARTIDOS EN CAMISA.

COMPLEMENTO

DE

### LOS POLÍTICOS EN IDEM.

Precedido de algunas reminiscencias y generalidades á guisa de prólogo, en que se presentan paños menores.

### Á LA FILA DE SETIEMBRE,

y se levantan las enaguas, para que se les vea tan bien como se las siente.

### Á LA INTERINIDAD, VULGO PRIMADA,

que hacen tan felices á todos los que viven en ella.

por

### EL JESUITA DE MARRAS:

Toda la obra segun el prospecto constará de un tomo de 800 páginas próximamente.

Medio real la entrega

de ocho grandes páginas.

Se sureribe en esta imprenta.

En esta imprenta informarán de una persona que hará siempre que se lo encarguen, todo clase de bordados y adornos, como son: Bordados en oro, en seda, en tapiceria (cañamazo), en crochet, encajes para enaguas, etc., etc. Adornos para teatro y baile; flores artificiales de todas clases, id. para los confiteros, floreras para adornos de iglesia, flores para imágenes, pantallas para quinqué guarnecidas de flores, redondeles para id. guarnicion de toda clase y diferentes otras labores. Todo á un precio sumamente módico.

## AL DIARIO DE BARCELONA

(BRUSI),

se admiten en esta Imprenta, Bastion 39, suscripciones por trimestres, adelantando el importe de CUARENTA Y OCHO REALES VELLON

## CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL de la OPINION y de la PRENSA.

Se admiten suscripciones en esta imprenta al precio de

36 RS. VN. TRIMESTRE.

## Libros de lance.

En esta imprenta existen algunos que se darán á precios sumamente módicos.

Mahon: Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.